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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

Nº 2989/2024 2 

Aos onze dias do mês de abril de dois mil e vinte quatro, às dezoito horas, reuniram-se para 3 

Reunião Ordinária do Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano Ambiental – CMDUA 4 

do Município de Porto Alegre, através da plataforma virtual Zoom, sob a presidência de 5 

GERMANO BREMM, Secretário Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e 6 

Sustentabilidade – SMAMUS, e na presença dos: 7 

CONSELHEIROS GOVERNAMENTAIS:  8 

Denise Pacheco (Titular), Departamento Municipal de Habitação – DEMHAB; Júlia Lopes 9 

de Oliveira Freitas (1ª Suplente), Empresa Pública de Transporte e Circulação – EPTC; 10 

Sônia Castro (Titular), Gabinete do Prefeito – GP; Ivan José da Silva (Titular), Fundação 11 

Estadual de Planejamento Metropolitano Regional – METROPLAN; Patrícia da Silva 12 

Tschoepke (Titular), Secretaria de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – 13 

Smamus; Letícia Cruz Klein (1ª Suplente), Secretaria Municipal de Desenvolvimento 14 

Econômico – SMDET; Glauber Douglas do Nascimento Mello (Titular), Secretaria 15 

Municipal de Obras e Infraestrutura – SMOI; Carlos Fernando Simões Filho (1º Suplente), 16 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV; e Rafael Lorscheitter (Titular), 17 

Universidade Federal do Rio Grande do Sul – UFRGS. 18 

CONSELHEIROS NÃO GOVERNAMENTAIS:  19 

Jussara Kalil Pires (Titular), Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – 20 

ABES/RS; Ricardo Vellinho Ruschel (Titular), Associação Rio-grandense dos Escritórios 21 

de Arquitetura – ÁREA; Paulo Bins Ely (Titular), CRECI; Diogo Ferreira Schiaffino 22 

(Titular), SERGS; Jorge Larre Lopes (Titular), STICC; Ana Cláudia Narvaez Bestetti 23 

(Titular), Câmara de Dirigentes Lojistas de Porto Alegre – CDL-POA; Fernando Campos 24 

Costa (Titular), Amigos da Terra; Antônio Carlos Zago (2º Suplente), Sindicato das 25 

Indústrias da Construção Civil – SINDUSCON; e Daniela Beling Pinheiro (Titular), OAB-26 

RS.        27 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL:  28 

Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de Planejamento Um – RGP. 1; Vanessa 29 

Silva Gomes (Titular), Região de Gestão de Planejamento Dois – RGP. 2; Jackson Roberto 30 

Santa Helena de Castro (Titular), Região de Gestão de Planejamento Três – RGP. 3; Paulo 31 

Eduardo Francisco Gadea (Titular), Região de Gestão de Planejamento Quatro – RGP. 4; 32 
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Wagner Pereira dos Santos (1º Suplente), Região de Gestão de Planejamento Cinco – RGP. 33 

5; Luiz Antônio Marques Gomes (Titular), Região de Gestão de Planejamento Seis – RGP. 34 

6; e Emerson Gonçalves dos Santos (Titular), Temática de Habitação, Organização da 35 

Cidade, Desenvolvimento Urbano e Ambiental – OP-HOCDUA. 36 

SECRETARIA EXECUTIVA:  37 

Gabriela Brasil, Secretária Executiva da SMAMUS; e Patrícia Costa, Taquígrafa/Tachys 38 

Graphen. 39 

PAUTA:  40 

1. Abertura; 41 

2. Comunicações; 42 

3. Boas vindas e apresentação dos Novos Conselheiros; 43 

4. Escolha dos Vice-Presidentes Regiões e Entidades; 44 

5. Assuntos Gerais. 45 

Após a conferência de quorum o Senhor Presidente deu início aos trabalhos, às 18h15min. 46 

1. ABERTURA; 47 

Germano Bremm, Secretário Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e 48 

Sustentabilidade – SMAMUS: Boa noite, Conselheiras, Conselheiros. São 18 horas e 15 49 

minutos. Declaramos aberta a nossa reunião ordinária do Conselho Municipal de 50 

Desenvolvimento Urbano Ambiental. Desejo a todos uma excelente noite de trabalho e um 51 

desejo de sucesso a todos pelo início do mandato. Esse Conselho, como a gente lembrou e 52 

comentou na posse, na Câmara de Vereadores, tem uma representação bastante expressiva. 53 

Tivemos números recordes de participação, o que demonstra o envolvimento da cidade com o 54 

tema de planejamento urbano, de Plano Diretor de desenvolvimento urbano sustentável. Então, 55 

é um conselho que tem bastante legitimidade democrática para discutir e debater os temas de 56 

relevância para a cidade. Naturalmente, se tratando da nossa primeira reunião, teremos alguns 57 

ajustes a serem feitos. Então, já antecipadamente peço desculpa para eventual ausência de 58 

algum protocolo ou procedimento. É natural que com novos Conselheiros entrando não 59 

tenham, talvez ainda, toda a dinâmica do trabalho de como funciona o Regimento Interno. 60 

Então, a gente vai também construindo isso aos poucos. Essa é a primeira reunião. Na semana 61 

que vem então tem marcado uma agenda de qualificação de procedimentos, de entendimento, 62 

de fluxos. A nossa Secretária Executiva, Gabriela Brasil, queria apresentar todos para quem 63 

não teve a oportunidade de interagir com ela no processo eleitoral junto com a Diretoria de 64 
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Planejamento Urbano. Então, estão preparando esse trabalho de organização de ritmo, de 65 

funcionamento das competências, das matérias que de fato se discutem aqui no Conselho. 66 

Lembrando, nós temos uma transmissão ao vivo no canal da SMAMUS no YouTube e, por 67 

isso, essa dinâmica mista. Também disponibilizamos aqui na Secretaria para todos os 68 

Conselheiros que eventualmente quiserem se fazer presencialmente, não têm essa 69 

disponibilidade ou acesso, ou preferem o espaço físico aqui da Secretaria para participarem das 70 

reuniões. Nós vamos ter sempre uma sala disponível, eventualmente se tivermos mais pessoas 71 

participando nesse modelo físico, iremos ampliar a sala. A gente está dimensionando agora o 72 

tamanho dessa participação física. Mas, é fato, uma realidade que para a gente ter um maior 73 

alcance e participação da população, e que a gente tenha que cada vez mais evoluir nos nossos 74 

processos digitais, assim como fizemos com a transformação de todo o licenciamento de Porto 75 

Alegre. Não seria diferente com este conselho. Dessa forma, temos as nossas reuniões 76 

gravadas, transmitidas de forma simultânea, e sempre ficam lá no canal da SMAMUS para 77 

todo e qualquer população de Porto Alegre, ou de fora que quiserem acompanhar as nossas 78 

reuniões. O link que pode ser compartilhado, de fato, o acesso à transparência, ele é muito 79 

mais expressivo do que nas reuniões físicas. Então, só reforçando sempre na nossa dinâmica de 80 

trabalho, antes de abrir aqui a comunicação, nós teremos, e eu permaneço na sala aqui em 81 

função da transmissão ao vivo das necessidades das diversas telas que eu tenho que 82 

acompanhar. Cada um dos Conselheiros pode acompanhar a reunião da sua casa, do seu 83 

trabalho, do seu sistema remoto, e teremos o espaço do CMDUA onde a gente sempre vai ter 84 

também alguém disponível lá para ajudar nessa interação com os Conselheiros presentes. 85 

Então, a dinâmica de funcionamento ela continua a mesma, o início, a abertura com o período 86 

de inscrição para o período de comunicação. Então, eu consulto os Conselheiros que tenham 87 

interesse em fazer uso do período de comunicação, faz a inscrição no chat e a nossa Secretaria 88 

Executiva que está lá no espaço físico do CMDUA faz a inscrição para os Conselheiros 89 

eventualmente interessados a fazer uso do período de comunicação. Já temos inclusive ali no 90 

chat, já vi alguém levantar a mão. Inclusive, por favor, peço para a Carol que está lá já 91 

transpor o nome do Conselheiro que quer fazer uso da comunicação, que a gente já faz a 92 

inscrição aqui. E aí oportunamente, na ordem, nós liberamos o microfone lá e o Conselheiro 93 

pode fazer uso da palavra. Dessa forma, a gente garante essa participação híbrida, dando o 94 

acesso a todos, tanto no formato online, digital com a transmissão ao vivo, quanto no 95 

presencial. Iniciando então, eu vou abrir para o período de comunicação. Consulto se temos 96 
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Conselheiros que gostariam de fazer uso do período de comunicação. Lembrando que a 97 

comunicação, nos termos do nosso regimento, procedimentos, ela se dá para pautas livres, 98 

diversas, pelo período de três minutos. Então, os Conselheiros podem se inscrever, tanto 99 

representantes de entidades quanto das regiões, sempre no início de cada uma das nossas 100 

reuniões. Vão poder fazer uso da palavra, uso livre pelo período de três minutos. Depois a 101 

gente evolui um pouco só para apresentação de todos os Conselheiros, eu vou fazer uma 102 

leitura aqui, e hoje, especificamente na nossa pauta, a gente tem a escolha dos Vice-103 

Presidentes das regiões e das entidades. Votação simples, individual, e que eu vou colher o 104 

voto para cada um dos Conselheiros. Só antes de abrir para comunicação queria fazer a nossa 105 

chamada. [Relação dos presentes na inicial]. Feita a chamada, se faltou alguém, por favor, faça 106 

o registro no chat para a gente consignar a presença. Já vou oportunizar a Questão de Ordem 107 

ao Conselheiro Felisberto. Só lembrando que temos inscritos o Conselheiro Zago, o 108 

Conselheiro Fernando, Conselheiro Gomes. Mais algum Conselheiro gostaria de fazer uso do 109 

período de Comunicação? A Questão de Ordem do Conselheiro Felisberto.  110 

2. COMUNICAÇÕES; 111 

Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de Planejamento Um – RGP. 1: Boa 112 

noite, Conselheiras, Conselheiros. A primeira é uma Questão de Ordem, Secretário, é que nós 113 

nos sentimos um pouco desconfortáveis, né, com a maneira como nós estamos sendo atendidos 114 

por essa primeira reunião, né? Então, eu gostaria que providenciasse um local melhor para os 115 

Conselheiros. Não sei se os demais compartilham comigo, mas eu, como Conselheiro da RGP 116 

1, e representando uma região, acho que nós deveríamos ser melhor tratados, Secretário. Né, 117 

essa é a primeira observação. A segunda é que tivesse um espaço para o público que quisesse 118 

assistir aqui, pudesse estar presente. Tá? Eu acho que isso democratiza o espaço, coloca as 119 

pessoas em contato com o CMDUA e garante o caráter de transparência, né? Essa é a segunda 120 

observação. A terceira, aí é uma é uma fala como Conselheiro da Região, né? Nós temos 121 

vários problemas na Região Centro, que precisam ser trabalhados. Um, por exemplo, é a 122 

questão lá do Internacional, que foi surpreendido por todos, né, sem o mínimo de discussão 123 

com o fórum. Tá? Germano Bremm, Secretário Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo 124 

e Sustentabilidade – Smamus: Conselheiro, o senhor quer fazer uso da comunicação? O 125 

senhor está fazendo uso? Então, vamos começar então, a comunicação com o Conselheiro 126 

Felisberto. E depois a gente segue. Mais algum... Deixa eu só fechar a inscrição, por favor, das 127 

comunicações aqui. Eh, já, Conselheiro, como eu disse no início, enfim, estamos num período 128 
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de ajuste também de procedimento, entender a dinâmica, quem vai vir eventualmente no 129 

presencial, né, quem vai continuar no online, a gente vai se readequar para sempre, né, na 130 

medida do possível ofertar a melhor estrutura, lembrando, né, que a gente não dispõe dentro 131 

da Secretaria de um auditório maior. E por isso a gente convida, né, a população, 132 

eventualmente quem queira nos assistir, acompanhar, né, pelo canal da SMAMUS, do 133 

YouTube. Aí, de fato, a gente tem essa democratização do acesso, é mais hoje, né, com a 134 

tecnologia evoluindo mais fácil de as pessoas em qualquer lugar poderem acompanhar as 135 

reuniões do Conselho. Eh, por hora, né, a gente conseguiu disponibilizar essa sala, montamos a 136 

estrutura para dar conta e entender também a dinâmica e o tamanho aí da representação dos 137 

Conselheiros que querem estar no presencial. Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de 138 

Gestão de Planejamento Um – RGP. 1: Secretário, a outra questão que eu queria colocar, 139 

para não me esquecer, que a primeira região que vai fazer o fórum regional de planejamento, 140 

eu gostaria de lhe convidar para estar na segunda-feira na reunião do Fórum da Região Um, 141 

que será no Espaço Cirandar, na Rua dos Andradas 85, em que tomarão posse os delegados e 142 

delegadas da RGP Um. Então, eu gostaria de lhe convidar ou quem sabe a Secretária Adjunta, 143 

alguém que pudesse estar lá representando, porque é um ato formal. É um ato, a primeira vez 144 

que vai se reunir o fórum, dentro da determinação da liminar, né? Então, é importante que a 145 

gente tenha essa formalização, esse ato formal no dia 15, segunda-feira. A outra questão que 146 

eu já estava trabalhando é a questão da doação do espaço do Parque do Marinha do Brasil, né, 147 

pegou todos de surpresa. Principalmente o Conselheiro da RGP Um e o Coletivo Preserva 148 

Parque do Lami, sem nenhuma discussão, né? Vindo de cima para baixo, sem nenhuma 149 

participação, decisão unilateral, acordo entre o Internacional. E não é uma questão de cor, 150 

porque no Grêmio está acontecendo a mesma coisa no outro sentido, né? O caso da Arena, 151 

que é um outro assunto que a gente vai tratar ao longo dos debates aqui no CMDUA. Mas 152 

essa questão do Parque do Marinha e da doação da área, porque não há nenhuma discussão 153 

com a sociedade. Então, eu peço que o senhor interceda junto e que a gente possa trabalhar 154 

isso com o Fórum da Região da RGP Um, tá? Essa é a coisa. E a outra coisa, agora, é como 155 

Conselheiro também que faz parte do Movimento Salve o Harmonia. Eu gostaria que tivesse o 156 

laudo de quantas árvores foram derrubadas, que tipo de árvores foram derrubadas, né? Que é 157 

essencial para que a gente tenha o conhecimento, né? E a questão também como é que está 158 

questão do Estudo de Impacto de Vizinhança. Esse é um assunto que nós temos que tratar 159 

também no Conselho. Então, é isso que eu queria, por hora. Obrigado, Secretário. Germano 160 
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Bremm, Secretário Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – 161 

SMAMUS: Bem, obrigado Conselheiro Felisberto. Seja bem-vindo de volta aí a este 162 

Conselho. E temos na sequência inscrito o Conselheiro Fernando, também aproveitando já o 163 

espaço lá da sala. Fique à vontade. Fernando Campos Costa (Titular), Amigos da Terra: 164 

Então, pessoal, boa tarde, boa noite a todos. Eh, para nós também voltar ao Conselho, já 165 

estive neste Conselho representando a IAB em outro momento, e agora retornando, 166 

representando Amigos da Terra neste momento. Para nós, no momento que a gente fez a 167 

primeira participação, né, a gente foi pioneiro em gravar as reuniões do Conselho, né? Foi um 168 

esforço que a gente fez, IAB, Sindicato dos Arquitetos, o pessoal conseguia gravar e 169 

disponibilizar publicamente. Naquela época, não era uma obrigação e a gente gravava as 170 

reuniões, foi bem difícil fazer tudo isso. Mas a gente fez e conseguiu, né, trazer uma realidade 171 

para o Conselho do que realmente acontecia, né, guardado dentro da Secretaria, com pouca 172 

participação ou quase nenhuma, e um espaço bem importante, né, para realmente mudar um 173 

pouco até a forma de relação dentro do Conselho. Porque, às vezes, né, como não tinha 174 

gravação, não ficava nada guardado, realmente, tá? Às vezes as situações eram bem 175 

complicadas, assim, de posicionamento, né? E de falas dentro do Conselho. Além disso, a 176 

importância também de poder referenciar, né, ter uma TV dentro do espaço para que pudesse 177 

referenciar as áreas que estavam se tratando e não simplesmente um endereço, né? Ou a 178 

localização geográfica, que a gente pudesse saber, né, quando a gente trata de uma matrícula, 179 

quando se trata de uma praça, de alguma área, que área é essa, o que é que tem em volta, né, o 180 

que é que está relacionado para além das visitas de quem fizesse os relatórios, né? Então, a 181 

gente também poderia ter um entendimento maior porque, às vezes, é isso, tinha um grande 182 

interesse ao lado e mudanças que estavam acontecendo. Nesse processo também, acho que é 183 

bem importante a gente ter uma avaliação de que aqui realmente a prática dos projetos 184 

especiais, ele transforma o Conselho num grande especulador de Porto Alegre, né? Aonde se 185 

entra com uma carne de pescoço e se sai com filé, né? Então, o processo realmente, a 186 

dificuldade de ter os direitos iguais, não só os projetos grandes, como os pequenos. Então, 187 

acho que essa eleição, ela foi forçada pela sociedade civil. Foi um momento importante aonde 188 

a gente conseguiu barrar um processo de continuidade e de estabelecimento, sendo um 189 

momento bem importante, aonde a gente estava discutindo a revisão do Plano Diretor, e 190 

aonde, né, também, de alguma forma, o Conselho sofreu uma captura na forma de organização 191 

do Regimento Interno, algumas restrições que tornaram ele bem mais limitados do que ele já 192 
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era, né? E esse processo acabou gerando uma disputa nessa eleição, ondep aprovar a gente 193 

teve uma disputa entre duas cidades, uma cidade mercadoria e a cidade para se viver, né, de 194 

qualidade de vida. E, nesse processo, a gente teve uma comissão eleitoral, que não teve 195 

participação de nenhum conselheiro, nenhuma entidade, só a Prefeitura. E isso gerou um 196 

problema, porque a gente acabou tendo o controle da Prefeitura no controle da eleição do 197 

Conselho, quem foi aceito ou não dentro do Conselho. Então, esse processo acabou gerando 198 

uma certa desigualdade, né, e nesse processo acabou entrando entidades que não tinham... Que 199 

justamente o processo que o IAB entra e que o processo se perde, é justamente isso, por que 200 

entidades que estavam relacionadas entraram? Então, isso gerou um desequilíbrio. Então, hoje 201 

nós temos... E eu queria citar a posse, onde se teve uma reunião e se tinha uma ideia de divisão 202 

e que depois da reunião, depois quem iria falar mudou isso aí. Então, eu acho que é importante 203 

levar em consideração que tem duas visões, no mínimo, de cidade, aonde há uma empresarial e 204 

uma outra do bem viver da cidade. E que essas duas posições hoje é a hegemonia do mercado, 205 

não de quem quer o bem viver. Então, a gente precisa garantir o direito a esse controle 206 

histórico, mesmo a gente perdendo as eleições, nós conseguimos garantir e separar isso 207 

publicamente, que é importante garantir o controle histórico, porque hoje com certeza está 208 

bem desigual, né. E não entendo que a reunião tenha que ser do jeito que está montada. Eu 209 

entendo que a reunião tenha que ser presencial e com essa disponibilidade híbrida. Então, ou 210 

uma reunião como a gente tinha antigamente, com as presenças, quem não pudesse estar, ou 211 

que não quisesse estar estaria de forma remota, né, e a participação pública tanto no virtual 212 

como aqui no presencial. Obrigado. Germano Bremm, Secretário Municipal de Meio 213 

Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – Smamus: Fernando, obrigado pela 214 

contribuição, seja bem-vindo a este conselho. De fato, né, é um desafio a gente 215 

instrumentalizar todos os processos de transmissão ao vivo, o canal no YouTube, a 216 

participação no formato online, fazer com que as pessoas possam acompanhar das suas casas. 217 

Então, a gente está nesse processo de aprimoramento, de melhoria sempre. Eu vou 218 

disponibilizar apalavra para o Conselheiro Zago. Antônio Carlos Zago (2º Suplente), 219 

Sindicato das Indústrias da Construção Civil – SINDUSCON: Boa noite a todos. É uma 220 

alegria estar reencontrando parceiros de outros tempos do Conselho agora, aqueles que já 221 

estavam antes, os que trabalharam bastante no tempo recorde para ser feita uma eleição, onde 222 

as nossas vontades da cidade se expressaram. Então, os aspectos que formaram esta nova 223 

configuração do Conselho. Parabenizando, então, de novo a comissão eleitoral. Eu acredito 224 
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que houve transparência, a oportunidade de todos as todas, o querer de quem vive bem, o 225 

querer de quem quer o melhor vida para a cidade, o querer daqueles que trabalham que 226 

produzem na cidade. O querer de todos, todos os aspectos foram manifestados e é esse 227 

conjunto de pessoas que estão aqui. Eu acho que essa formatação e esses membros atuais do 228 

Conselho tem uma grande responsabilidade, que é a discussão do Plano Diretor. Enfim, nós 229 

temos uma grande responsabilidade, que é a discussão do novo Plano Diretor para a cidade, 230 

além de discussões já costumeiras dos projetos especiais que vão acontecer. Então, eu saúdo a 231 

todos, especialmente aos recém chegados. E tem algumas questões que eu acho que nós vamos 232 

tratar na próxima reunião, que é a questão da formatação, questão do cronograma, do 233 

fluxograma, aliás, que eu tenho algumas sugestões para dar, algumas questões sobre a minuto 234 

de resolução e no Regimento Interno, mas acredito que sejam questões que a gente deve 235 

apresentar para o período de escolha dos vice-presidentes. Desde já eu quero manifestar a 236 

intenção do SINDUSCON de concorrer a vice-presidente pelas entidades e com isso eu 237 

encerro. Germano Bremm, Secretário Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e 238 

Sustentabilidade – Smamus: Obrigado,Conselheiro. Está registrada a sua manifestação e 239 

também inscrição para concorrer na vaga de vice-presidente. O último conselheiro inscrito é o 240 

Conselheiro Gomes. Luiz Antônio Marques Gomes (Titular), Região de Gestão de 241 

Planejamento Seis – RGP. 6: Boa tarde, Secretário Presidente. Boa tarde, Secretário 242 

Presidente. Boa tarde, meus colegas, novos, velhos e retornantes. A STICC, é com muita 243 

emoção e recebo aqui. Trabalhamos num período bacana, né? Quando a gente se conheceu, 244 

então fico muito feliz com o retorno aí conosco. Presidente, no primeiro momento, eu quero 245 

desejar a todos os colegas novos e já os antigos, que tenhamos assim um ano, um período, dois 246 

anos de grandes progressos nos debates que levarão à revisão do Plano Diretor, que vai ser a 247 

tarefa, indiscutivelmente, mais importante para o Conselho. Eu tenho dito isso em vários 248 

lugares, né? E acredito plenamente nisso. Nós temos um acúmulo muito bom nesses últimos 249 

anos, um acúmulo excelente. O grupo técnico aqui da Secretaria tem muito a passar para os 250 

colegas aqui que estão entrando agora, que vai, com certeza assim, facilitar o entendimento e, 251 

consequentemente, facilitar a contribuição desses colegas com a revisão do Plano Diretor. 252 

Presidente, eu não posso me furtar de fazer uma colocação que é o seguinte: nós tivemos uma 253 

eleição do Conselho forçada por uma medida judicial. Em princípio, a previsão que nós 254 

tínhamos, o Conselho tinha, era de que em dezembro, quando concluísse os mandatos, se faria 255 

um novo edital e provavelmente nós estaríamos agora no período eleitoral. Provavelmente, 256 



PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 
SECRETARIA MUNICIPAL DO MEIO AMBIENTE, URBANISMO E SUSTENTABILIDADE  

CONSELHO MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO AMBIENTAL – CMDUA 
 

Página 9 de 20 
 
 

 

seria isso. Mas a medida judicial nos empurrou para um processo forçado, para fazer uma 257 

eleição em janeiro e até fevereiro, no causo das entidades. Na verdade, todas elas em fevereiro. 258 

O que é que ocorreu? Nós ficamos muito preocupados, porque essa determinação judicial, ela 259 

não aconteceu assim espontaneamente. O juiz não estava passando na rua e resolveu que tem 260 

que ter eleição do Conselho do Plano. Ele aconteceu porque foi denunciado, houve denúncia 261 

de que estava incorreto o procedimento das diversas prorrogações de mandatos e tal. Tem 262 

seus méritos, tudo bem, aconteceu. Mas ela foi forçada. E o que é que acontece quando se deu 263 

isso? Se percebeu a gravidade que nós estávamos passando e houve uma reação muito grande 264 

da sociedade de Porto Alegre com aquilo que estava havendo acontecer nos últimos anos aqui 265 

no Conselho. Então, no meu caso que trabalho diretamente aí com as regiões, a preocupação 266 

foi muito grande. Nós tivemos que fazer uma remodelação de relações até familiares, porque 267 

nós estávamos em período de férias para não deixar acontecer o que vinha acontecendo nesses 268 

últimos anos. E a mesma coisa aconteceu nas entidades. A sociedade se mobilizou e colocou 269 

um outro público dentro deste Conselho, um outro tipo de representatividade. Porque, ao 270 

contrário do que disseram aqui, o que realmente estava acontecendo é que a composição 271 

anterior do Conselho puxava para o Conselho atrasado, para uma cidade que minguava, uma 272 

cidade que não tinha progresso e nada mais.  Todas as atitudes que aconteceram em Porto 273 

Alegre nos últimos anos, como a revitalização do Guaíba, da Orla do Guaíba, e, no geral, todas 274 

as coisas boas que aconteceram para Porto Alegre, estão aprovados, a população adora, vai 275 

para lá e tal. Essa turma que estava no Conselho era contra. Na minha campanha eleitoral, eu 276 

dizia, e foi uma facilidade para conseguir votos. Tanto que eu passei, eu fiz quase 1.000 votos. 277 

Saí de 500 e poucos para quase 1.000. Eu dizia para as pessoas: "Vocês sabem que esse 278 

pessoal, que eu chamo carinhosamente de caranguejos, votaram contra o aumento do HPS, 279 

que é uma reivindicação histórica, de muitos e muitos anos”. Desde a época que eu estava no 280 

PT, no governo Tarso Genro, nós já queríamos um aumento do HPS. Não tinha como. Aí, os 281 

governos foram conseguindo aqui, aqui, aqui. Aí, chegou, veio para o Conselho, os 282 

caranguejos votaram contra. Aí, eu contava para o pessoal: "O que, vocês vão querem deixar 283 

essa gente de novo no Conselho?" E deu o que deu. Nós aumentamos a representatividade das 284 

pessoas que são pela cidade progressista, a cidade que desenvolve, tanto nas regiões como nas 285 

entidades.  Então, meu Presidente, vamos em frente, que temos muito trabalho pela frente. 286 

Muito obrigado. Germano Bremm, Secretário Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo 287 

e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Gomes. Seja bem-vindo de volta 288 
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para as nossas lutas constantes aí em prol da nossa cidade. Que a gente consiga evoluir aí nos 289 

projetos de futuro.  Conselheiros, eu queria só antes de ouvi-los acerca da escolha dos Vice-290 

Presidentes, tanto regiões quanto entidades, né? E colher o voto individual de cada um dos 291 

Conselheiros, queria só passar alguns recados. A gente fez uma mudança e aí gostaria de 292 

consultar vocês, especialmente em função de que na data de terça-feira, como tradicionalmente 293 

fazíamos as reuniões do Conselho, nós temos também as reuniões do Orçamento Participativo 294 

e, em inúmeras oportunidades, havia esse conflito. E muitos Conselheiros que acabam que 295 

participando dessa dinâmica também do Orçamento Participativo, se viam obrigados a abrir 296 

mão daquela reunião, ou dessa, tendo que escolher uma das reuniões. Então, como 297 

regimentalmente a gente tem a obrigatoriedade de fazer uma reunião por mês, é uma demanda 298 

de uma reunião semanal, aliás, uma reunião semanal, a gente propôs na quarta-feira.  No 299 

entanto, se eventualmente a maioria entender de forma diferente, podemos retornar para terça-300 

feira. Essa foi já uma proposta do primeiro dia, atendendo a demanda aí de alguns 301 

Conselheiros que nos formalizaram. Na verdade, também uma demanda do próprio governo 302 

aqui internamente, no sentido de melhor organizar essas datas aí, não conflitar com as reuniões 303 

do Orçamento Participativo. Então, eu consulto se temos alguma objeção a essa mudança para 304 

quarta-feira.  Por favor, pode fazer uso da palavra ou escrever ali no chat, que a gente 305 

disponibiliza o microfone. E, não havendo objeção, a gente permanece com essa dinâmica, 306 

dando espaço, então, para as reuniões do Orçamento Participativo na terça-feira.  Isso? 307 

Perfeito. Depois, a nossa Secretaria Executiva gostaria de passar alguns recados. Gabriela 308 

Brasil, Secretário Executiva/Smamus: Tudo bem, pessoal? Boa noite! Apenas para 309 

comentar, nós temos um grupo ali no WhatsApp, que eu criei, que a Secretaria Executiva criou 310 

para comunicações. Um ou outro Conselheiro ainda não respondeu aos nossos chamados.  311 

Depois eu até posso colocar ali ou posso mandar individualmente mais uma vez. Então, eu 312 

gostaria que cada um de vocês, esse seria o nosso primeiro pedido, que cada um de vocês 313 

verificasse se os seus pares estão no grupo. Se não estiverem, me encaminhem algum outro 314 

número, algum outro contato, para que eu possa acessar essa pessoa. Queria explicar para 315 

todos que no momento do cadastro das chapas para o processo eleitoral, alguns Conselheiros 316 

foram cadastrados por outras pessoas. Então, o número de e-mail e o número de telefone não 317 

é necessariamente daquela pessoa. Então, ninguém melhor do que vocês, titulares, que pela 318 

chamada estão todos aqui, à exceção da Região Sete e da Região Oito, que eu acredito que 319 

não tenha ninguém. Se tiver, por favor, me sinalize.  Com exceção dessas duas regiões, todos 320 
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os outros titulares estão aqui, e eu gostaria que vocês observassem se falta alguém dentro das 321 

suas chapas. O outro pedido é que também algumas pessoas não enviaram os dados bancários, 322 

que é para pagamento de jetom. Relembrando: cada Conselheiro que está aqui presente, da 323 

entidade ou da região, quem recebe é o titular. Na falta dele, é o suplente um. Na falta de 324 

ambos, é o suplente dois. Mas, para isso, todos precisam informar os seus dados bancários, e 325 

muitos de vocês enviaram a chave Pix. Com a chave Pix fica um pouco difícil da gente 326 

identificar, demandaria bastante trabalho para a Secretaria Executiva. Então, quem enviou a 327 

chave Pix, pediria que me enviasse os dados bancários de forma correta. E quem não enviou, 328 

nem Pix e nem os dados, gostaria que vocês me ajudassem nesse sentido. Um último recado 329 

interessante e importante é que eu gostaria que vocês cuidassem das faltas, porque isso gera 330 

consequências de acordo com o nosso Regimento Interno. Então, observar a cada a cada 331 

sessão, se o titular não pode ir, que converse com o seu suplente, para que pelo menos um de 332 

vocês esteja presente, e que não gere falta ou daquela entidade, ou daquela região, ou daquele 333 

ente do governo.  Era isso, Secretário, obrigada. Germano Bremm, Secretário Municipal de 334 

Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Perfeito. Outro ponto 335 

importante de esclarecer aqui, eventualmente os Conselheiros, quando tiverem aqui com 336 

processos em pauta, e que se estiverem no formato presencial aqui na Secretaria, então que 337 

tragam um pendrive com eventual apresentação ou com o parecer, se assim entender, que seja 338 

necessário, porque na dinâmica online você, pode fazer de casa, compartilhar a tela, enfim, ou 339 

se vier aqui na Secretaria trazer então esse documento no formato digital para a nossa 340 

Secretaria, aí poder compartilhar a tela para todos que estão nos assistindo em casa e os 341 

demais Conselheiros que estão também atuando de forma remota. Mas, eu acho que esses 342 

detalhes, explicação de procedimento, enfim, de funcionamento, de como se faz o parecer, as 343 

aprovações, vai ser tratado especificamente na próxima reunião. E também, importante lembrar 344 

eventualmente os Conselheiros que não têm experiência ainda com o fluxo, com a dinâmica de 345 

funcionamento do Conselho, podem no canal da SMAMUS no YouTube assistir algumas 346 

reuniões. A gente tem diversas reuniões todas gravadas, disponibilizadas lá no canal.  Então, 347 

lá, eventualmente, se tiver um pouquinho de tempo, puder assistir uma dessas reuniões, vai 348 

entender como é que funciona essa dinâmica.  Também é importante acessar e ler com atenção 349 

o Regimento Interno do Conselho que dispõe desse procedimento todo. A nossa Secretaria 350 

Executiva encaminhou, junto com ele, também, a nossa resolução de procedimentos que trata 351 

de forma mais detalhada desse fluxo, de como é que funciona, a distribuição, a relatoria, o 352 



PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 
SECRETARIA MUNICIPAL DO MEIO AMBIENTE, URBANISMO E SUSTENTABILIDADE  

CONSELHO MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO AMBIENTAL – CMDUA 
 

Página 12 de 20 
 
 

 

pedido de vistas, o pedido de diligência, a questão de ordem, o período de comunicação, 353 

enfim, existe todo uma dinâmica de trabalho, devidamente regrada com os tempos, para o 354 

período de comunicação, a gente tem três minutos, a gente tem algumas questões de regimento 355 

para as questões de ordem, tem um tempo para a relatoria, um tempo para pedido de vistas, 356 

né, são os regimentos para, naturalmente, o fluxo do processo acontecer.  Bom, feito os 357 

devidos esclarecimentos, eu gostaria de consultar acerca de eventuais Conselheiros que 358 

queiram se candidatar aos cargos de Vice-Presidente das regiões e das entidades. Então, temos 359 

hoje a escolha dos representantes das regiões. Naturalmente, votam os nove, oito Conselheiros 360 

das entidades, mais um, ah, aliás, oito Conselheiros das regiões, mais um do Orçamento 361 

Participativo. Então, né, nove votam em um representante e as outras nove entidades também 362 

escolhem um representante. Eh, temos o Sinduscon inscrito e lá no espaço do CMDUA temos 363 

o Conselheiro Gomes. Abre lá, por favor. Luiz Antônio Marques Gomes (Titular), Região 364 

de Gestão de Planejamento Seis – RGP. 6: Boa noite, novamente. Eu, só para confirmar, eu 365 

estou lançando a minha candidatura a Vice pelos Conselheiros Regionais?  Ok? Germano 366 

Bremm, Secretário Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – 367 

Smamus: Perfeito.  Eh, mais algum Conselheiro deseja se candidatar? Não. Então, temos 368 

pelas regiões, o Conselheiro Gomes candidato.  E pelas entidades, o Conselheiro Zago, 369 

representando o Sinduscon.  Ok.  Lembrando sempre que os Conselheiros que têm voz na 370 

reunião, naturalmente, a prioridade é o Conselheiro titular. O Conselheiro suplente, ele pode 371 

acompanhar as reuniões. Eh, no entanto, a manifestação ou o voto é prioritariamente do 372 

titular. Na ausência do titular, o primeiro suplente. Na ausência do primeiro suplente, o 373 

segundo. Então, para fins de pagamento de jetom, da participação, é sempre um Conselheiro, 374 

ou representante da entidade, e um Conselheiro de cada uma das regiões. Temos mais o 375 

Fernando lá para fazer uso da palavra. Fernando Campos Costa (Titular), Amigos da 376 

Terra: Eu gostaria de também me colocar à disposição para essa vice-presidência, né? E 377 

cumprindo um pouco também esse papel do contraditório nesse espaço, que vai ser bem 378 

importante. Então, o Gomes colocou ali essa questão da visão de cidade. Né, o que alguns 379 

chamam de atrasada, a gente chamava de uma cidade que respeitava os direitos, e que hoje a 380 

gente está com o poder empresarial comandando o que é o bom e o que é o ruim na cidade. 381 

Então, representando, uma outra perspectiva, que não a mercantilização da cidade, eu me 382 

coloco à disposição.  Obrigado. Germano Bremm, Secretário Municipal de Meio 383 

Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Fernando. 384 
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Também, então, da entidade Amigos da Terra. Bom, Conselheiros, eu vou iniciar os votos em 385 

cada um dos candidatos inscritos, individualmente. Abrindo o microfone, lembrando que a 386 

gente sempre tem uma ordem aqui de votação, e de discussão, e chamada, inclusive para 387 

distribuição dos processos.  Antes de eu começar e abrir a votação, temos lá na sala, uma 388 

Questão de Ordem do Conselheiro Felisberto.  Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de 389 

Gestão de Planejamento Um – RGP. 1: Secretário, eu gostaria que fossem nominadas as 390 

regiões que estão presentes, para a gente saber o quórum, né? Então, gostaria de saber, 391 

sabendo disso, eu coloco o meu nome também para concorrer pelas regiões, tá? Gostaria que 392 

por favor, informasse o quórum, as regiões, a presença das regiões.  Obrigado.  Germano 393 

Bremm, Secretário Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – 394 

SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Felisberto. Vamos retomar aqui a chamada inicial. Eu vou 395 

fazer a leitura de todos os presentes, né? Começando por entidades e, na sequência, das 396 

regiões.  E aí se faltar algum, por favor, passa no chat, o registro para nós inserirmos aqui.  397 

[Relação dos presentes na inicial]. Conselheiro Felisberto, eu consulto, o senhor mantém a sua 398 

inscrição? Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de Planejamento Um – 399 

RGP. 1: Mantenho. Germano Bremm, Secretário Municipal de Meio Ambiente, 400 

Urbanismo e Sustentabilidade – Smamus: Mantém.  Então, vamos iniciar com as entidades 401 

e depois para as regiões. Pelas entidades, então, a candidatura do Sinduscon e a Amigos da 402 

Terra.  Então, lembrando, né, aos Conselheiros, que temos duas entidades inscritas: Sinduscon 403 

e a entidade Amigos da Terra. Então, por favor, a nossa Secretaria Executiva vai tomar nota 404 

aqui de cada um dos votos. Vamos iniciar com a ABES, Conselheira Jussara, em quem vota 405 

pelas entidades: Sinduscon ou Amigos da Terra?  406 

4. ESCOLHA DOS VICE-PRESIDENTES REGIÕES E ENTIDADES; 407 

PERÍODO DE VOTAÇÃO:  408 

Jussara Kalil Pires (Titular), Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental 409 

– ABES/RS: Amigos da Terra. Fernando Campos Costa (Titular), Amigos da Terra: 410 

(Candidato). Ricardo Vellinho Ruschel (Titular), Associação Rio-grandense dos 411 

Escritórios de Arquitetura – ÁREA: Sinduscon. Paulo Bins Ely (Titular), CRECI: 412 

Sinduscon. Diogo Ferreira Schiaffino (Titular), SERGS: Sinduscon. Jorge Larre Lopes 413 

(Titular), STICC: Sinduscon. Ana Cláudia Narvaez Bestetti (Titular), Câmara de 414 

Dirigentes Lojistas de Porto Alegre – CDL-POA: Sinduscon. Antônio Carlos Zago (2º 415 

Suplente), Sindicato das Indústrias da Construção Civil – SINDUSCON: (Candidato). 416 
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Daniela Beling Pinheiro (Titular), OAB-RS: Sinduscon. Germano Bremm, Secretário 417 

Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Perfeito.  418 

Então, encerramos as entidades.  Temos sete votos para o Sinduscon e dois Amigos da Terra. 419 

Nesse sentido, então, eleita a Vice-Presidência pelas entidades, né, representado, então, pelo 420 

Sindicato da Indústria da Construção Civil. Agora, passamos à votação dos representantes das 421 

regiões. Temos duas candidaturas: Gomes e Felisberto. E temos uma Questão de Ordem do 422 

Conselheiro Emerson. Conselheiro Emerson Gonçalves dos Santos (Titular), HOCDUA - 423 

Temática de Habitação, Organização da Cidade, Desenvolvimento Urbano e Ambiental: 424 

Retiro a Questão de Ordem. Germano Bremm, Secretário Municipal de Meio Ambiente, 425 

Urbanismo e Sustentabilidade – Smamus: Vamos começar então, com a Região Um. 426 

PERÍODO DE VOTAÇÃO: 427 

Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de Planejamento Um – RGP. 1: 428 

(Candidato). Vanessa Silva Gomes (Titular), Região de Gestão de Planejamento Dois – 429 

RGP. 2: Gomes. Jackson Roberto Santa Helena de Castro (Titular), Região de Gestão de 430 

Planejamento Três – RGP. 3: Gomes. Paulo Eduardo Francisco Gadea (Titular), Região 431 

de Gestão de Planejamento Quatro – RGP. 4: Gomes. Wagner Pereira dos Santos (1º 432 

Suplente), Região de Gestão de Planejamento Cinco – RGP. 5: Felisberto. Luiz Antônio 433 

Marques Gomes (Titular), Região de Gestão de Planejamento Seis – RGP. 6: 434 

(Candidato). Conselheiro Emerson Gonçalves dos Santos (Titular), HOCDUA - Temática 435 

de Habitação, Organização da Cidade, Desenvolvimento Urbano e Ambiental: Gomes. 436 

Germano Bremm, Secretário Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e 437 

Sustentabilidade – Smamus: Então, temos cinco votos para o Conselheiro Gomes e dois 438 

para o Conselheiro Felisberto, duas ausências. Nesse sentido, eleita a Região de Planejamento 439 

Seis, representado pelo Conselheiro Gomes. Lembrando que a vice-presidência, conforme 440 

prevê o nosso regimento, substitui, né, a figura do Presidente quando da sua ausência. Existe 441 

uma previsão no parágrafo terceiro do artigo 4º, do Regimento Interno do Conselho, que 442 

dispõe que esta vice-presidência, ela será exercida pelos Vice-Presidentes de forma alternada, 443 

cabendo ao Vice-Presidente eleito pelas entidades, não governamentais, exercê-la em anos 444 

pares, e ao Vice-Presidente eleito pelos representantes das comunidades, exercê-la em anos 445 

ímpares. Como estamos em 2024, inicia esse processo com a representação das entidades e no 446 

próximo ano, então, assume a Vice-Presidência o Conselheiro representante da região.  Então, 447 

sempre que o Presidente não comparecer, né, em alguma das reuniões, a dinâmica que 448 
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determina o trabalho é conduzido pelo Vice-Presidente.  Senhores Conselheiros, a gente 449 

evoluiu rápido aqui na nossa dinâmica da proposta de trabalho.  450 

5. ASSUNTOS GERAIS. 451 

Eu consulto se temos algum Conselheiro que gostaria de fazer algum assunto geral, 452 

eventualmente, que não tenha sido esclarecido nesse primeiro momento, lembrando que na 453 

reunião da semana que vem vamos detalhar um pouquinho mais do processo, dos 454 

procedimentos, da organização do trabalho.  Temos uma questão de ordem lá do Conselheiro 455 

Felisberto, e fiquem à vontade, se restou alguma dúvida, os Conselheiros podem se inscrever. 456 

Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de Planejamento Um – RGP. 1: 457 

Bom, Secretário, a minha Questão de Ordem é se a taquígrafa está na reunião. Eu não vi se ela 458 

está presente, então, gostaria de perguntar se ela está, né?  Gostaria de fazer algumas 459 

observações. E, entenda como uma Questão de Ordem, né, que as pessoas respeitassem as 460 

manifestações que são colocadas aqui e que não adjetivassem, né? Porque a gente tem que ter 461 

respeito à diversidade e a todo o diálogo que vai se propor neste Conselho, né?  Caracterizar 462 

as pessoas como “caranguejos” não ofende mais aos caranguejos, né? Porque é uma visão, 463 

uma concepção de cidade. Então, adjetivar as pessoas, eu acho que não há não adjetivo 464 

nenhum.  E nós sempre procuramos aqui trabalhar com o diálogo e com a visão de cidade 465 

diferente, né?  Se nós vamos se enaltecer aqui, e eu não quero fazer isso, mas vou fazer aqui, a 466 

minha votação na região, foi de 941 votos, né? Contra toda uma estrutura que tinha sido 467 

montada para derrotar e não conseguiram derrotar.  Por quê? Porque tem trabalho.  Então, 468 

essa região, a RGP Um, tem uma visão diferente do que cidade nós queremos.  Tá? Então, é 469 

defender essa posição e em nenhum momento ninguém vai calar a voz da RGP Um, né? E nós 470 

vamos nos posicionar para uma cidade para as pessoas, que foi a nossa plataforma. Certo? 471 

Então, assim, eu queria deixar isso para que não passasse em branco, que a gente ficasse aqui 472 

se adjetivando, né? Era isso, tá?  Então, respeito é bom e faz bem à saúde de todos. Obrigado.  473 

Germano Bremm, Secretário Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e 474 

Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Felisberto. Né, este Conselho é um 475 

espaço bastante democrático. Temos visões das mais distintas, né? Da nossa cidade, né? E o 476 

espaço é de fala, de manifestação, né, especialmente a comunicação, de falas livres. Então, os 477 

Conselheiros devem ficar bem à vontade aí para se manifestarem, concordarem, discordarem, 478 

criticarem, né, enfim, é o papel desse Conselho. Naturalmente, né, a deliberação, aí, da maioria 479 

que vai orientar a política pública do nosso executivo municipal. Temos inscrito o Conselheiro 480 
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Zago.  Antônio Carlos Zago (2º Suplente), Sindicato das Indústrias da Construção Civil 481 

– SINDUSCON: Minha internet não está muito boa, mas, enfim, eu quero só, a respeito da 482 

fala do Gomes. O Gomes tem razão, que nós queremos uma cidade mais propositiva, nós 483 

queremos um Conselho que participe da vontade, do desenvolvimento da cidade, do crescer da 484 

cidade. Porque a cidade crescendo, todos nós vamos crescer juntos, independente de ideologia. 485 

Todos nós vamos lucrar com isso. E outra questão, já pensando nos trabalhos futuros, 486 

Secretário e Secretária Gabriela.  Esse tempo em que o Conselho ficou parado sem ter as suas 487 

sessões, provavelmente tenha criado uma demanda bastante grande, um passivo bastante 488 

grande. Gostaria de saber como é que vai ser tratado isso, Secretário  Germano. Era isso. 489 

Germano Bremm, Secretário Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e 490 

Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Zago. De fato, a gente, né, tem alguns 491 

processos agora a serem distribuídos, sempre seguindo essa ordem de representação que temos 492 

já fixada na dinâmica dos trabalhos aqui.  Naturalmente, vamos ter que redistribuir alguns 493 

processos, que na oportunidade que a gente que a gente suspendeu as reuniões, alguns 494 

processos estavam distribuídos, aguardando, né, a relatoria ou diligência, enfim, alguma 495 

demanda do nosso fluxo interno de funcionamento, e como, né, se mudou a composição, 496 

alguns Conselheiros saíram, a gente vai ter que resgatar todos esses processos e redistribuí-los. 497 

Então, a ideia já, né, a partir dessa primeira reunião, a Gabriela, com esses processos, ver o 498 

que está aguardando e já vai fazendo os comunicados da distribuição, né? Passando os e-mails, 499 

comunicando individualmente aí qual processo, e aí na nossa dinâmica de trabalho, né, a equipe 500 

de planejamento, faz a apresentação, né? Do projeto que está em pauta, uma explicação inicial, 501 

e isso vai dando, né? Também, a oportunidade aí dos conselheiros se aprofundarem no tema, 502 

depois fazer o relatório, enfim, que os respectivos processos. Gabriela Brasil, Secretária 503 

Executiva/Smamus: Foi pedido, inclusive, né? Pela composição passada, que fosse 504 

apresentado o primeiro, no momento da relatoria, a entrega da relatoria, mas já tem a 505 

apresentação do caso. Então, todos esses fluxos, a gente pretende deixar bem claro para vocês 506 

o nosso fluxo de qualificação. Sim, temos um passivo, mas isso vai ser distribuído para vocês, 507 

explicado minuciosamente. E inclusive, Secretário, as atas que nós ficamos de aprovar, isso a 508 

gente também vai organizar, vai demorar um certo tempo para que a gente consiga colocar em 509 

dia porque ficamos, né? Esse período suspensos, mas nós já estamos organizando tudo para 510 

que entre dentro do nosso cronograma e com calma e tranquilidade, porque muitos novos têm 511 

me perguntado, nós estamos vendo que eles estão os novos, né? Apreensivos. Mas fiquem 512 
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tranquilos, que a gente vai explicar tudo bem direitinho. A secretaria executiva está à 513 

disposição de vocês também, em horário de expediente, podem, podem me chamar ali no 514 

WhatsApp, para tirar qualquer dúvida. Germano Bremm, Secretário Municipal de Meio 515 

Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – Smamus: Perfeito. Temos inscrito lá, Ana 516 

Cláudia, também. Ana Cláudia Narvaez Bestetti (Titular), Câmara de Dirigentes Lojistas 517 

de Porto Alegre – CDL-POA: Bom, eu sou novata aqui no Conselho do Plano. E imagino 518 

que tenho uma certa ansiedade agora, nesses primeiros momentos, e, espero poder contribuir 519 

de alguma forma. E, fundamentalmente o que eu queria comentar agora é que me chamou a 520 

atenção, algumas falas me chamaram a atenção. A minha formação é em arquitetura e 521 

urbanismo, e como tal, eu sempre entendi de que a cidade, ela é pensada, ela deve ser pensada 522 

para as pessoas. E isso, na minha opinião, não invalida o fato de haver o desenvolvimento 523 

através das diversas atividades econômicas que compõem o todo da cidade. Então, não 524 

consigo entender como contraditório, pensar a cidade nas pessoas e pensar a cidade no 525 

desenvolvimento, porque o desenvolvimento econômico ele também é social, e ele também 526 

traz esses benefícios para todos. Era apenas isso que eu queria colocar. Germano Bremm, 527 

Secretário Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – Smamus: Tá 528 

bem. Obrigado, Ana Cláudia, pela contribuição. Seja bem-vinda também a este Conselho. Mais 529 

uma vez desejo a todos aí sucesso nessa empreitada. A gente vai ajustando os pontos aí no 530 

transcurso da nossa caminhada, mas realmente tem muito projeto bacana para a gente discutir, 531 

para a gente debater. A matéria do planejamento, do desenvolvimento urbano, ela é incrível. 532 

Uma oportunidade que a gente tem de aprender, de fazer, né? O bem em prol da nossa cidade. 533 

Eu não tenho dúvida que a gente vai ter debates aqui muito ricos, muito produtivos, bastante 534 

aprendizado e é essa a discussão, que em algumas oportunidades, vai ser calorosa, de visões 535 

distintas. Mas, ao fim, a gente vai conseguir produzir aí projetos, né? Em prol e pelo bem da 536 

nossa cidade, da nossa Porto Alegre. Agradeço então, a oportunidade do convívio. Hoje foi 537 

mais rápida, para o pessoal ir se ambientando um pouco, né? Das dinâmicas, mesmo, fazer a 538 

eleição, passar, né? Os recados. Então, próxima reunião, né? Na terça-feira, também, aliás, 539 

estou acostumado ainda com a terça, na próxima reunião, na quarta-feira, na outra quarta-540 

feira. A Gabriela sempre manda a convocação, junto com a convocação, vai o link para acesso, 541 

né? Quem quiser acessar, remotamente, né? Do celular ou do seu computador, dentro de casa, 542 

tem essa possibilidade. Quem quiser vir aqui no Conselho, sempre vamos ter a sala disponível. 543 

E tentando, né? Melhorar esse processo, esse procedimento. Nós estamos no esforço aqui de 544 
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construir um auditório aqui na Secretaria, que a gente precisa, tem pouco espaço, mas enfim, é 545 

uma, uma luta aí para a gente acessar, né? Naturalmente, os recursos públicos que são 546 

priorizados sempre para atender saúde, educação, segurança. Então, a gente tá na luta aí para 547 

construir o auditório, também, acomodar melhor todos os Conselheiros. Antes de encerrar, 548 

Questão de Ordem. Conselheiro Fernando. Fernando Campos Costa (Titular), Amigos da 549 

Terra: Eu queria saber se tem um entendimento do formato das reuniões. Eu entendo que não 550 

está atendendo a questão judicial, e eu gostaria de saber se tem uma recomendação judicial de 551 

como deve ser esse procedimento. E, caso isso não tenha, nós vamos buscar um entendimento, 552 

né? Como é que a justiça entende que tem que ser essa reunião, né? Então, eu preferia que a 553 

gente conseguisse aqui, né? Ter essas questões, mas em função da relação de forças que tem 554 

aqui dentro, que a gente tem, infelizmente, algumas questões vão ter que ser tratadas dessa 555 

forma. Então, eu queria solicitar uma consulta em relação ao formato. Porque eu entendo que 556 

a reunião presencial tem que existir e que a reunião, né? Virtual, ela é uma opção. Então, o 557 

Secretário, a mesa, os conselheiros, alguns conselheiros estão preocupados também com a 558 

questão de ter um café, de ter uma água. Eu tô preocupado com a gente conseguir ter uma 559 

operacionalidade boa, porque aqui não faz diferença estar aqui ou estar em casa, né? Eu estou 560 

com um intermediário da minha reunião. Eu gostaria de ter reunião direta aqui e optar pelo 561 

presencial, né? E acho que esse é o esforço dessa retomada após a pandemia, não é só a gente, 562 

né? Entender essas coisas também, entender a importância desses espaços, também da 563 

participação, né? Então, eu queria fazer esse pedido de que tivesse uma confirmação desse 564 

entendimento de como vai ser esse formato da reunião aqui para nós, tá? E mostrando que 565 

realmente essa correlação está bem colocada na eleição da vice-presidência, ficou bem exposta, 566 

né, como é que o formato e que a gente realmente, né, tem uma preocupação com a lisura 567 

disso, porque a gente tá falando de lucro, de quem ganha com a cidade, né? Então, a minha 568 

preocupação é essa: tem questão econômica envolvida. Obrigado. Germano Bremm, 569 

Secretário Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – Smamus: 570 

Obrigado, Conselheiro Fernando. Já lhe esclareço que, sim, né? O formato de reunião vai ser 571 

este, híbrido, né? Temos Conselheiros no presencial, temos Conselheiros, a maioria dos 572 

conselheiros, preferindo, optando ao menos na data de hoje no modelo, online, né? Digital. 573 

Com as transmissões ao vivo. Então, essa oportunidade, eventualmente, se algum conselheiro 574 

entende que para a sua organização é melhor vir no presencial, teremos a disponibilidade da 575 

sala, com a secretaria executiva auxiliando na dinâmica dos trabalhos. No entanto, a evolução 576 
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tecnológica, naturalmente, a transparência, o alcance de todo o processo. A transmissão ao 577 

vivo, ela também deve acontecer no formato online. E para eu, na qualidade de Presidente com 578 

a secretaria executiva, melhor organizar esse trabalho e atender o público que está no digital, 579 

no remoto, atender o espaço da sala física, uma estrutura diferente, a gente segue nessa 580 

dinâmica, nesse formato, Fernando, híbrido. Agradeço a oportunidade do convívio e numa 581 

outra oportunidade, na próxima quarta-feira, a gente volta a falar. Conselheiro Felisberto? 582 

Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de Planejamento Um – RGP. 1: 583 

Secretário, eu li a liminar. O híbrido não quer dizer que não tenha a liberdade de falar e de se 584 

expressar, tá? Então, tem que estar disponibilizado aos Conselheiros o microfone e sem ter o 585 

controle das nossas falas, né? Eu gostaria de que tivesse esse cuidado, né? Para que os 586 

Conselheiros não tivessem o seu direito de fala cerceado. Porque os debates vão ser calorosos 587 

aqui. Não vamos achar que vai ser um mar de rosas aqui dentro. Não vai. Vai ter debates 588 

muito ferrenhos, né? Inclusive, vão ser judicializadas algumas ações. Não estou ameaçando, já 589 

tem alguém aqui corneteando como sempre, né?  Ninguém está me ameaçando. Eu estou 590 

fazendo uma constatação.  Né? Então, uma constatação para que a gente tenha a possibilidade 591 

de construir o mínimo de consenso aqui.  Porque o debate é uma cidade que vai acarretar um 592 

custo.  Não agora.  O futuro dirá o custo da tal modernidade.  Nós estamos alertando. E as 593 

pessoas acham que isso é porque é contra o progresso e nós temos a prova, que foi o Censo. 594 

Tem mais de 11 mil imóveis só na Região Centro. Mais de 11 mil imóveis, certo? E que 595 

poderiam ser potencializados para habitação de interesse social. Então, vão ter debates. Se nós 596 

formos ter a correlação de forças aqui dentro, nossas posições serão derrotadas. Então, isso 597 

não é uma visão de cidade. É uma visão de uma cidade de quem tem interesse no lucro. Como 598 

falou o Fernando, tá? Então, a gente tem que ter essa possibilidade de ter o debate aqui, e a 599 

sociedade vai decidir sim. Nós temos eleição em outubro, e vai haver uma decisão. Certo?  Tá? 600 

Então, a democracia é isso, Secretário. Eu agradeço o espaço e estou ponderando aqui que a 601 

gente possa ter melhores condições de trabalho, tá? Para todos, né? E eu sou um Conselheiro 602 

presente. Vou estar sempre aqui.  E quero o levantamento de todas as minhas presenças no 603 

Conselho anterior. Se eu faltei alguma reunião, certo? Então, não é só discurso, é prática 604 

também. É isso, obrigado. Germano Bremm, Secretário Municipal de Meio Ambiente, 605 

Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Felisberto. Eh, de fato, 606 

seguimos, importante ressaltar, estritamente, aquilo que determina a decisão judicial, né? 607 

Embora em caráter embora liminar, disponibilizando o acesso a todos no modelo híbrido.  608 
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Seguimos nossos procedimentos tudo aquilo que dispõe o Regimento Interno, as resoluções de 609 

procedimentos, que tratam do trabalho do Conselho. Então, as falas, o tempo do período de 610 

comunicação, a questão de ordem, o tempo de vista, o tempo de diligência, o relato, tudo isso 611 

está regrado, né? Disciplinado. Essa ordem, dinâmica dos trabalhos, está regrado porque foi 612 

objeto de discussão e da aprovação da maioria dos Conselheiros.  Então, este Presidente tem 613 

que garantir, vamos dizer assim, o cumprimento estrito do Regimento, os prazos, os tempos, 614 

para a gente ter a oportunidade de ouvir a todos, para a gente ter início, meio e fim na 615 

discussão dos processos que aqui tramitam, dos temas mais diversos que aqui tramitam. Então, 616 

o meu papel também, já peço desculpas, né, de antemão, eventualmente, depois no dia a dia 617 

vocês vão ver de ser bastante criterioso na cobrança do tempo, de lembrar, né? Os nossos 618 

procedimentos, de lembrar o atendimento do Regimento Interno, para que, de fato, a gente 619 

possa ter, né, evolução da nossa pauta. A gente faça sim as discussões, a gente, né?  Critique, 620 

que a gente contribua, que a gente concorde, que a gente discorde, mas, que ao fim, a gente 621 

delibere, e é essa deliberação que vai ser, né, sempre a orientação lá para fins de homologação, 622 

ou não, do Prefeito Municipal. Agradeço a oportunidade, mais uma vez, desejando uma boa 623 

noite a todos, e até a próxima quarta. Tchau!   624 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal de 625 

Desenvolvimento Urbano e Ambiental – CMDUA, às 19h45min, da qual foi lavrada a presente ata por 626 

mim, Patrícia Costa, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção 627 

de veracidade. 628 


